

I. Joachim Vogel

(2 de junio de 1963, 17 de agosto de 2013)

DARÍO N. ROLÓN*

El profesor Joachim Vogel, titular de la cátedra de Derecho Penal, Procesal Penal y Derecho Penal Económico de la Universidad Ludwig Maximilian de Múnich, a la edad de cincuenta años, ha fallecido en un trágico accidente al colisionar la góndola en la que viajaba junto con su familia en la ciudad de Venecia, Italia, el pasado diecisiete de agosto.

No sólo la Universidad de Múnich sino todo el mundo académico relacionado con el Derecho Penal y Procesal Penal se encuentra conmovido por la triste noticia. Para quienes estudiamos en la Universidad de Múnich y lo hemos conocido personalmente, su motivación y compromiso se podía comprobar simplemente a través de sus respuestas frente a cualquier consulta de interés académico. El trágico fallecimiento del profesor Vogel deja en suspenso el desarrollo de una nueva línea de pensamiento y práctica académica en todos los ámbitos del Derecho Penal en los que se desempeñó intensamente. Para quienes no han tenido la posibilidad de conocerlo, el repaso de su carrera académica permite reflejar su intensa motivación y enérgica dedicación a la renovación de las discusiones en el área del Derecho Penal y Procesal Penal, aunque no logra dimensionar la magnitud de la pérdida para la ciencia del Derecho Penal y Procesal Penal.

Joachim Vogel nació en 1963 en Gießen, Estado de Heßen, Alemania, y estudió de 1983 hasta 1988 Ciencias Jurídicas en la Universidad Albert-Ludwig Freiburg. Desde 1988 hasta 1999 se desempeñó como asistente científico y doctorando del profesor Klaus Tiedemann (concluyó su tesis doctoral en 1992, *Norm und Pflicht bei den unechten Unterlassungsdelikten*: Norma y deber en los delitos de omisión impropia, publicado por la Editorial Duncker & Humblot, Berlín, en 1992).

En 1999 fue aprobada su tesis de habilitación en Freiburg y durante ese mismo año fue designado profesor de Derecho Penal y Filosofía del Derecho e Informática Jurídica en la Universidad Ludwig Maximilian de Múnich en la categoría C3, es decir, como profesor extraordinario. Luego de ello, fue designado profesor ordinario en la Facultad de Derecho de la Universidad de Tübingen, donde de 2003 a 2005 se desempeñó como pro-decano y de 2005 a 2008 como decano. En 2012 retornó a la Universidad de Múnich esta vez como titular de la cátedra de Derecho Penal,

* Abogado Universidad de Buenos Aires, Argentina, becario del Servicio Alemán de Intercambio Académico (Deutscher Akademischer Austauschdienst) en la Universidad Ludwig Maximilian, München (LMU) bajo la dirección de los Profs. Dres. Claus Roxin y Klaus Volk.

Derecho Procesal Penal y Derecho Penal Económico, luego de que el profesor Klaus Volk pasara a retiro.

El profesor Joachim Vogel se ha especializado en el ámbito del Derecho Penal, en el Derecho Penal Económico (con especial dedicación en del Derecho Penal del Mercado de Capitales, *Kapitalmarktstrafrecht*, siendo uno de los principales referentes en la materia en Alemania tal como lo describió el periodista Joachim Jahn de la columna de la sección de economía del prestigioso periódico *Frankfurter Allgemeine* el diecinueve de agosto pasado) y Derecho Penal Europeo. A esta última especialización se dedicó intensamente durante el último año en la Universidad de Múnich en trabajo conjunto con el profesor Helmut Satzger en el tema *Europeización del Derecho Penal*, coordinando el trabajo de varios grupos de trabajo internacionales. A lo largo de su carrera también se ocupó de aspectos relativos al método jurídico, derecho procesal penal internacional, y a la relación del Derecho Penal con el nacionalsocialismo (ver: *Juristische Methodik*: Berlin: De Gruyter, 1998, *Einflüsse des Nationalsozialismus auf das Strafrecht?*, Berlin: Berliner Wiss., 2004, *Perspektiven des internationalen Strafprozessrechts*, Heidelberg: Müller, 2004).

Asimismo, junto con su dedicación académica, el profesor Joachim Vogel era Juez de la Sala Segunda del Tribunal Superior de Stuttgart desde 2001, coeditor y asesor de las prestigiosas revistas *Juristenzeitung* (JZ) y *Zeitschrift für die gesamte Strafrechtswissenschaft* (ZStW), respectivamente, así como también integrante de la Academia de Ciencia y Literatura de la ciudad de Mainz.